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El edificio más caro de Aragón, el de los 5.000 millones, ha sido por fin inaugurado. Cinco mil millones, es decir, 
más de 1.000 puestos de trabajo, o 20.000 plazas escolares, o 25.000 has. de regadío, o..v todo ello metido en dos 
enormes placas de la plaza de Paraíso de Zaragoza, la plaza del poder de Aragón. Cuentan que César Augusto se 
hizo enterrar con dos enormes tablas de bronce en las que estaba escrita la historia de su tiempo a su manera, para 
que las generaciones futuras tuvieran cumplida constancia de la gran gloria que alcanzó en vida. Sólo la constatación 
del poder y el afán de gloria de unos pocos que controlan el dinero que muchos aragoneses hemos depositado en la 
Caja de Ahorros explican semejante ostentación y tan gran derroche en un edificio, cuya construcción y mantenimiento 
va a provocar problemas financieros a la propia institución. Símbolo del poder, el edificio es grande, fuerte, pero téc
nicamente obsoleto; el edificio más frágil de Aragón, un gigante con pies de barro en una tierra de gigantes y cabezu
dos. (Amplio informe en págs. centrales.) 

Balay, cocinando 
despidos 

La dirección de Balay —la mayor empresa aragonesa en el sector de 
electrodomésticos— se descolgó la semana pasada con el anuncio de una 
reducción de plantilla que afectará a 260 puestos de trabajo indirectos. El 
comité de empresa que representa a los más de 1.400 trabajadores, que 
constituyen las plantas de Montañana, La Cartuja y las secciones comer
ciales, se ha opuesto firmemente a esta decisión elaborando una tabla de 
alternativas para el próximo trienio que excluye la posibilidad de despidos 
y plantea soluciones para la reconversión de la empresa. 

(En pàgina 7) 
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amlaláu 
Edita Andalán, S. A . 

Junta de Fundadores 
Miembros: Luz Abadía, Mariano Anos, José Antonio Báguena, 
Aurelio Biarge, José A . Biescas, Gonzalo Borràs, Lola Campos, 
José Luis Cano, Juan José Carreras, José Juan Chicón, Angel 
Delgado Pérez, Javier Delgado Echeverría, Plácido Diez, Antonio 
Embid, José Luis Pandos, Eloy Pernández Clemente, Carlos For-
cadell, Emilio Gastón, Mario Gaviria, Luis Germán, Ramón Gó-
rriz, Luis Granell, Enrique Grilló, Joaquín Ibarz, José Antonio 
Labordeta, José María Lagunas, Pablo Larrañeta, José Luis La-
sala, Julia López-Madrazo, Santiago Marracó, Lorenzo Martín-
Retortiílo, Enrique Ortego, Francisco Polo, José Luis Rodríguez, 
Agustín Sánchez Vidal, Plácido Serrano, Juan José Soro, Juan 

José Vázquez, Angel Vicién, Luis Yrache. 

Director: Luis Granell Pérez 
Dibujos: Baiget, Iñaki, Lahuerta, Rabadán, Sequeiros 

Fotografía: Jacinto Ramós y José Antonio Andrés 
Administrador: José Ignacio Alonso Larumbe 

Publicidad: José Ignacio Sanz y Alfonso Clavería 
Teléfonos (976) 39 67 19 y 39 67 36 

Apartado 600 Z A R A G O Z A - 1 
Imprime: Cometa, S. A . Carretera Castellón, km. 3,4. Z A R A G O Z A 

Depósito legal Z-558-I972 
CONTROLADO POR 

T H E P A I N T I N G S C H O O L , B E R D U N 

C L A S E S E N P I N T U R A A L OLEO Y D I B U J O 
P U E B L O M E D I E V A L Y P A I S A J E S M A R A V I L L O S O S 

Situado a 25 kms. de Jaca y equidistante de ios valles de Roncal. Ansó 
y Hecho. 

Enseñanza y habitación individual: 1.100 pesetas por dfa. 
|Si se empeña, también puede practicar su InglésI 

Folleto de información: The Pair.ting School 
Calle Mayor. 30 
Berdún 
Huesca. Tei. (974)37 70 44 
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COMUWICACIOM A : COMISIONES PE FESTEJOS 

En tita. (poca, de l a ñ o , cuando toda, t a i joueMci d i AnagSn i t jo*e-
pcumn paJUL commonati ¿u¿ £¿e¿¿a¿ p a J ü i o ñ i l t i , noòotfioé noi ponmoi 
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t t i t í j o i , avUele* , entmdai, eXc. 

PodeÁA e/vjJjvmoi pon. ao/Uiex) un pitogA/una. de l año paiado y a ¿ ¿ a ha-
K e m i un pteAupueito muy ajustado. Naeitw i l i t e m de mpnxÁÁJSn t i 
pon. o^aet, poK l o que no noi teneXi que mandan. dLLcMJÍi y a iZ ¿ a l e 
m&t ndfUdo y e c o n ó m i c o . 

grCPcos&oFFsec 

Pepe Navanju) 
Bixia, 1« IDMcM J*. 13 14 I 

¿WUUiOZA-tO 

El Rolde 
Problemas de 

Id. CB.ZB, 

El objeto de estas líneas es 
dar a conocer a todo el mundo 
la realidad de lo que ocurre con 
la caza. 

1, — E l problema más grande 
es el siguiente, te diriges a cazar 
a cualquier pueblo y te encuen
tras todos llenos de tablillas 
«acotado tal, acotado cual», en
tonces en ningún pueblo, en todo 
el término de estos puedes cazar 
legalmente según ellos. 

2. —Se puede hacer esto legal
mente o por el contrario deben 
de tener una proporción entre el 
terreno vedado y un trozo o cier
tas dimensiones del pueblo l i 
bres. Para que todos los que no 
tenemos o no podemos pagar 
cuotas para los cuatro días que 
uno sale al monte, el poder ir 
tranquilos sin temor a nada, se
ría conveniente el saber positiva
mente, si los ayuntamientos de 
los pueblos pueden autorizar es
tos abusos, encima sólo pueden 
cazar los que son de los mismos 
pueblos. 

Creo que con esto de la caza 
somos muchos los trabajadores 
que no podemos ni salir de casa 
con todo en regla; pero al llegar 
a los montes es todo acotados 
locales y privados, encima suelen 
tener guardas que en varias oca
siones son forestales, o sea que 
creo están fuera de la verdadera 
Ley. 

Para acabar, aún están los de 
ICONA, que acaparan pueblos 
enteros y que dejan cazar a los 
que pagan lo que ellos quieren. 

Daniel Miguel 

Un «puente» 
que separa 

Entre los profesionales de la 
ingeniería industrial —superior y» 
técnica— el esfuerzo económico 
que realizan los respectivos cole
gios en defensa profesional, de
bido principalmente a que hoy 
podría definirse a un ingeniero 
técnico como uno superior, pero 
sólo hasta 250 C.V. Esto no pa
sa con los ATS y los médicos, o 
con los profesores de EGB y 
BUP, que tienen sus facultades 
más delimitadas por lo que no 
surgen conflictos. 

En la actualidad para que un 
ingeniero técnico industrial pue
da hacerse superior, debe efec
tuar un curso llamado «puente» 
y, luego, cuarto y quinto, con 
alguna asignatura convalidada. 

LIBRERIA 
HISPIRIA 

PLAZA JOSE ANTONIO, 10 

Z A R A G O Z A 

INTER MEPio 

Este curso «puente» carece de 
programa oficial concreto y es 
fijado, en general, de manera in
formal y discutible, por cada 
Universidad. 

Para poder matricularse en 
dicho curso no basta con tener 
el título de ingeniero técnico o 
de perito industrial, sino que 
hay que ser del último plan de 
estudios, a pesar de que los pla
nes anteriores tenían alguna 
asignatura más que el actual. Es 
preciso (en general) hacer, en la 
Escuela donde hayas estudiado 
la carrera, cinco «leccioncitas» 
de Matemáticas de 1.°, que muy 
bien pudieran estar incluidas en 
el curso «puente» (que está para 
eso precisamente) o con espíritu 
de justicia y sentido común de
jarlas, ya que si son verdadera
mente precisas el interesado ya 
las estudiará por sus medios, si 
no lo ha hecho ya. 

Jurídicamente, no sé hasta qué 
punto esto es legal, pero el sen
tido común dice que no puedes 
volver a matricularte en 1.° en 
tu Escuela y perder todo un año 
para aprobar cinco lecciones. 
Además, hay muchos titulados 
que trabajan en otras ciudades 
de donde estudiaron. 

Sr. presidente de la Comisión 
de Convalidaciones: imagínese si 
a los abogados que quisieran 
doctorarse la Facultad de Dere
cho les obligara a examinarse de 
la Constitución de 1978, ya que 
lo que ellos aprobaron cuando 
estudiaron Derecho Político fue
ron las Leyes Fundamentales. 
Lo mismo digo con los médicos 
u otros profesionales. Consulte 
usted a la cátedra de Derecho 
Natural, que supongo debe ser 
la que más aplique el sentido 
común, y ya verá cómo le reco
mienda que nos den a todos pa
so al curso «puente» y que éste 
tenga un programa adecuado 
para estudiar con eficacia cuarto 
y quinto de ingenieros superio
res. 

A . 
(Zaragoza) 

Sobre el arte 
palestino 

Soy suscriptor de A N D A L A N 
y me gustaría, en bien de la ob
jetividad informativa, contestar 
a varias de las afirmaciones que 
se vierten en el artículo del nú-

BOBJNADOS 
Reparación de Motores 

y Transformadores 

PEDRO VILA 
Monesros. núin 5 (976) Tel. 431811 

Z A R A G 0 2 A - 3 . 

mero 271. Arte Palestino en Za-
ragoza. 

Ellos, los ársbes, nunca fueron 
expulsados de sus tierras. ¿ 
que fueron atraídos con engaños 
por sus «hermanos» para des
pués caer sobre Israel y apode-
rarse de todo lo suyo, lo creían 
fácil, sólo eran un grupo de paí-
ses armados contra un montón 
de personas que tenía la fama de 
dejarse vencer fácilmente. 

Considerarse más culto que 
otro pueblo ya es empezar a des-
preciar otra cultura y que es de 
esperar de alguien que como los 
árabes desde 1948 a 1967 no 
permitieron pasar a los judíos a 
visitar y postrarse en el muro de 
las lamentaciones, lo más sacra, 
do para ellos, y ahora pretenden 
que Jerusalén les sea devuelto, 
cuando ellos bien saben que los 
judíos nunca han prohibido a 
ningún árabe visitar Jerusalén. 

En la declaración de Indepen
dencia de Israel se recalca que 
se promoverá el desarrollo del 
país para bien de todos sus habi
tantes, que mantendrá una com
pleta igualdad de derechos socia
les y políticos sin diferencia de 
credo, raza o religión, que salva
guardará los lugares santos de 
todas las religiones y será fiel a 
la carta de las naciones unidas. 

Vicente Garzón Granell 
(Sabiñánigo) 

El Palacio de 
los Argensola 
Me gustaría hacer uso de las 

páginas de A N D A L A N , incan
sable defensor de los intereses 
aragoneses, para hacer pública 
la preocupación de muchos zara
gozanos por el destino del Pala
cio de los Argensola, propiedad 
de la familia García Mercadal 
desde hace casi dos siglos. Di
cho edificio, ejemplar típico de 
casona aragonesa, está en la ac
tualidad muy deteriorado y se 
encuentra, al parecer, en venta. 
Ya sabemos cuál suele ser el 
triste fin en estos casos: la pi
queta y la construcción de algún 
bodrio para colaborar así en el 
deprimente espectáculo urbanís
tico de nuestra ciudad. Impidá
moslo entre todos. 

Julia Gómez Morán 
(Zaragoza) 

SALON 
OASIS 

Music-Hall de hoy y d« 
siempre. Diariamente, w-
pectéculo arrevistado hasta 

la madrugada. 

Calle Boaeiero. 28 
Teléfono 43 95 35 
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Nacional 
La ap robac ión por el Pleno del Senado del 
pasado d ía 24 de junio del Proyecto de L e y 

O r g á n i c a de F inanc i ac ión de las 
Comunidades A u t ó n o m a s ( L O F C A ) ha 

puesto de manifiesto varios hechos; el m á s 
llamativo es desde luego el desorden con el 
que se es tá desarrollando la C o n s t i t u c i ó n , 
ya que en buena lógica esta L e y hubiera 
debido aprobarse antes que los Estatutos 

catalán y vasco; otro hecho a destacar es la 
desinformación —cuando no el d e s i n t e r é s — 

que ha existido en torno a un Proyecto de 
L e y fundamental en la regu lac ión de los 
procesos a u t o n ó m i c o s y que seguramente 
no han leído la mayor parte de quienes 

reclaman a u t o n o m í a , a u t o d e t e r m i n a c i ó n o 
independencia, lo que lleva a desconocer las 

posibilidades que ofrece esta importante 
L e y . U n a vez m á s se ha puesto de 

manifiesto el papel secundario a que se ve 
relegado el Senado, cuya función de 

c á m a r a terr i torial debe r í a haberse traducido 

en una pa r t i c ipac ión mucho m á s activa en 
la e l abo rac ión de esta L e y , y por ú l t i m o , 

hay que constatar con p r e o c u p a c i ó n la 
actitud de las m i n o r í a s vasca y catalana, 

que tanto en su a fán de lograr que sus 
respectivos estatutos prevalecieran sobre la 
L O F C J A , como en el contenido de algunas 
enmiendas presentadas —sobre todo en el 

caso del partido de Jo rd i P u j o l — pusieron 
de manifiesto una preocupante 

insol idaridad. 

El Proyecto de Ley, que fue 
aprobado en el Pleno del Con
greso por 277 votos a favor de 
los 302 diputados presentes, sólo 
en aspectos de detalle fue modi
ficado por el Senado, Cámara 
que como es sabido deberá de
volver el texto al Congreso para 
su aprobación definitiva. Esta 
ley orgánica, que Felipe Gonzá
lez definió en su intervención 
durante el voto de censura como 
la constitución económica del 
estado de las autonomías, pre
tende nada más y nada menos 
que regular el sistema de ingre
sos que van a tener las diferen
tes comunidades —y a nadie se 
le escapa que no puede haber 
autonomía política sin autono
mía económica—, a la vez que 
se asegura la necesaria coordi
nación que exige la política eco
nómica de un estado moderno y 
se intenta plasmar en un texto 
legal el principio de solidaridad 
interterritorial que recoge la 
Constitución. 

Financiar las autonomías 

Esta Ley, que pretende garan
tizar la capacidad financiera de 
las comunidades para decidir 
tanto la estructura de un gasto 
como el nivel de prestación de 
los servicios públicos cuya com
petencia haya asumido, estable
ce un sistema de recursos consti
tuido básicamente por los im
puestos que el poder central ce
de a las comunidades, la trans
ferencia de una parte de los im
puestos que se reserva el Estado 
—y cuya cuantía deberá nego
ciarse en base a una serie de cri
terios— y los que provienen de 
su propia capacidad impositiva, 
tanto bajo la forma de recargos 
sobre exacciones estatales como 
por la creación de tributos pro
pios, aunque esta última posibi
lidad previsiblemente va a ser 
muy limitada en la práctica. 
Existe además la posibilidad de 
acceder al crédito para lograr 
recursos —y una enmienda para 
que las Cajas de Ahorro jugaran 
un papel decisivo en este punto 
fue abortada en última instancia 
por UCD—, o de recibir dota
ciones con cargo al fondo de 
Compensación Interterritorial y 
a otro fondo de nivelación a tra
vés del cual el Estado garantiza
ra en todo el territorio nacional 

í u v t l mínimo de servicios 
públicos fundamentales, con car
go a los presupuestos generales. 

A ¡o largo de la discusión de 
esta Ley en el Congreso —que 
empezó en julio de 1979, para 
concluir en abril de 1980— y en 
a que jugaron un p^pel-inipor-
i r n Fernández Oídóñez por 

p i n * Alfonso Guerra por el 
I? -T lo8ró ampliar el nú
mero de impuestos que pueden 

La Ley de Financiación, en el Senado 

Lo que cuestan las autonomías 

En este salón en el que se reunía 
nado. ¿Llegará 

ser cedidos a las Comunidades 
Autónomas —inicialmente eran 
sólo el impuesto sobre transmi
siones patrimoniales, la imposi
ción general sobre las ventas en 
su fase minorista, los impuestos 
sobre consumos específicos en 
su fase minorista y las tasas y 
exacciones sobre el juego—, a 
los que se ha añadido el impues
to sobre el patrimonio y el de 
sucesiones y donaciones, a la 
vez que el principio de solidari
dad interterritorial va a intentar 
materializarse mediante la exis
tencia de un fondo de compen
sación interterritorial digno de 
tal nombre. 

Izquierda y solidaridad 

Tal como llegó el texto inicial 
desde el Gobierno, aparece en 
efecto un fondo destinado a gas
tos de inversión en los territo
rios comparativamente menos 
desarrollados, pero nada se de
cía con respecto a su cuantía, 
por lo que este precepto podría 
cumplirse —y en el presupuesto 
del 78 aparecía un fondo de ac
ción urgente regional dotado 
con una cantidad equivalente a 
sólo el 1 % del total— sin que 
en la práctica provocara ningún 
efecto al quedarse prácticamente 
en nada. Por ello, los socialistas 
presentaron una enmienda por 
la que al menos el 40 % de las 
inversiones públicas deberían 
destinarse a fondo de compensa
ción, y los comunistas otra muy 
parecida, ya que su propuesta 
era dei 36 %. A l fin, el texto se 
mejoraba, y aparece el porcenta
je del 30 % como montante mí
nimo de las inversiones públicas 

antes el Consejo Nacional del Movimiento celebra hoy sus plenos el Se-
a ser algún día una auténtica Cámara Territorial? 

destinadas al fondo (lo que su
pondría según las cifras del pre
supuesto de 1980 una cantidad 
superior a 150.000 millones) que 
deberá distribuirse en función de 
indicadores tales como la inver
sa de la renta per càpita, la ta
sa de. emigración, el nivel de pa
ro o la extensión territorial de 
cada comunidad. Claro, que si
gue latente el riesgo de que con 
el otro 70 % de las inversiones 
públicas se actúé neutralizando 
el efecto del fondo, y por ello, el 
seguimiento de cuál es el papel 
que juegue este mecanismo de 
lucha contra los desequilibrios 
regionales es imprescindible en 
los próximos años. 

Las minorías, insolidarias 

El paso del proyecto por el 
Senado estuvo acompañado de 
diversas tensiones: por una par
te, las provocadas en el seno de 
U C D al ser presentadas nada 
menos que 59 enmiendas, lo que 
entrañaba el riesgo de reabrir el 
proceso de negociación que ha
bía quedado cerrado en el con
greso tras 10 meses de discusio
nes; por otra parte, las minorías 
vasca y catalana pretendían que 
en lugar de interpretarse armó
nicamente la L O F C A con sus 
respectivos estatutos, se asegura
ra el superior rango de éstos so
bre la Ley Orgánica. Esta cues
tión, que en el fondo era una 
discusión bizantina, ya que al 
ser previa la redacción de los es
tatutos muchos de los artículos 
de la L O F C A eran una trans
cripción literal de los mismos, 
acaparó sin embargo la atención 
de los medios de comunicación. 

sobre todo porque el PNV esta
ba buscando una excusa para 
volver al Parlamento, y la ter
minó obteniendo al aprobarse 
un texto transaccional en la for
ma —en el que se hacía alusión 
a los conciertos económicos y al 
estatuto de Guernica— pero que 
en el fondo dejaba las cosas co

mo estaban, ya que se aprobó la 
disposición final que hacía refe
rencia a la interpretación armó
nica de los estatutos con la 
L O F C A , de acuerdo con el tex
to remitido por el Congreso. 

Mención especial merece la 
actitud de 1̂  minoría catalana 
que pretendió barrer para casa 
tan descaradamente que llegó a 
proponer en la distribución del 
fondo de compensación que se 
tuviera en cuenta no sólo la tasa 
de emigración, sino también la 
de inmigración, es decir, que 
Cataluña con una renta per cà
pita que es aproximadamente el 
doble que la de regiones más 
pobres, y una población crecien
te, resultara beneficiada por este 
concepto. Todo un ejemplo de 
solidaridad. 

Cuando en septiembre se 
apruebe definitivamente la Ley 
en el Congreso, se tendrá un 
elemento básico para el desarro
llo de los futuros procesos auto
nómicos. Claro que la L O F C A 
será una condición necesaria, 
pero no suficiente para que pue
dan darse nuevos pasos; mien
tras tanto, hay que recordar que 
al ser la DGA un mero ente 
preautonómico, en Aragón sigue 
sin poder utilizarse una Ley que, 
como su nombre indica, regula 
la financiación de comunidades 
autónomas. 

Javier Mijares 

E M P R E S A S 

NUEVAS OFICINAS DEL 
BANCO INDUSTRIAL DE 

BILBAO 
El Banco Industrial de Bilbao, del Grupo Banco de Bilbao, ha pre

sentado a los medios informativos su nueva oficina de Zaragoza, en el 
transcurso de una reunión en la que esta entidad se ha mostrado con
tinuadora de la labor realizada por el Banco matriz desde su instala
ción en esta capital en mayo de 1923. 

Así, el BIB en Zaragoza viene a reforzar la presencia del Grupo 
BB en la financiación de la pequeña y mediana empresa y constituye 
un instrumento del citado grupo para la financiación a medio y largo 
plazo, la participación en iniciativas industriales y el asesoramiento 
técnico de la gestión empresarial. 

La creencia en las amplias posibilidades de desarrollo de la región 
aragonesa por parte del BIB hicieron que, con anterioridad, esta enti
dad participara en iniciativas industriales y en numerosas operaciones 
de financiación de inversiones, especialmente desde hace tres años, 
fecha en la que se montó la oficina de representación, hoy trasladada 
y convertida en oficina plenamente operativa. 

Entre las participaciones industriales más importantes en las que 
ha estado presente BIB en nuestra región, puede citarse a CEISA, 
dentro del sector agrícola, Formigal, S. A., y Panticosa Turística, S. A., 
en el sector servicios. Por otra parte, a través de Autopista Vasco-Ara
gonesa, S. A., y Promotora de Recursos Naturales, S. A., el Grupo 
Banco de Bilbao ha colaborado con su participación en las mismas al 
desarrollo de las comunicaciones y las investigaciones mineras en Ara
gón. 

En el acto de presentación estuvieron presentes el Presidente de 
dicha entidad, D. José Manuel Delclaux, y el Director General, D. Ale
jandro Magro. 
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I 
Opinión 

La Asamblea Autonomista, 
a debate 

El domingo 22 de junio, en un 
Pleno de la Asamblea Autono
mista, se discutía el programa 
político y las bases organizativas 
de la misma. 

La existencia de un Colectivo 
en el que han venido agrupándo
se 6 partidos de la izquierda, al
gunas organizaciones sociales, 
concejales de varios pueblos de 
Aragón y un grupo de indepen
dientes, que ha sido capaz de 
desarrollar una actividad unita
ria en torno a la lucha autono
mista por espacio de varios me
ses, abría una perspectiva muy 
positiva y, sobre todo, esperan
zados en el resurgir de un mo
vimiento autonomista, radical y 
de izquierdas en Aragón. Un 
movimiento unitario e integra
dor. 

Tiene, pues, a mi juicio, inte
rés el dedicar unas líneas a la 
valoración de lo sucedido en el 
Pleno al que antes hacía referen
cia, y al futuro de la misma 
Asamblea. 

Para nadie es un secreto que 
dentro de la Asamblea ha veni
do desarrollándose una clara lu
cha de líneas, manifestada tanto 
en los debates políticos como en 
las resoluciones prácticas. Es di
fícil precisar los alineamientos y, 
mucho más, etiquetarlos pero 
sirva, en todo caso, la línea de 
demarcación entre nacionalistas 
y no nacionalistas como punto 
de referencia, aunque inevitable
mente simplificado. El carácter 
unitario de toda la izquierda, de 
la manifestación del 23 de abril, 
significó la más notable de tales 
divergencias de cara al exterior, 
y marcaba ya una dinámica de 
agudización de esa lucha de lí
neas. 

El debate del último Pleno, 
sobre la base de 7 ponencias 
previas, cristalizaba de manera 
evidente las divergencias en el 
planteamiento del carácter de la 
Asamblea y su programa polí
tico. 

¿Cuál es la base de esas diver
gencias? Digamos, simplificando 
mucho, que se trata de la consi
deración, por parte de un sector 
de la Asamblea, de que hay que 
elaborar una alternativa nacio
nalista en Aragón que asuma 
como objetivo prioritario la de
fensa del derecho a la autodeter
minación. Es éste un punto de 
vista que podemos entender y 
respetar, pero que en absoluto 
compartimos. Y no porque no 
nos parezca justo el reconoci
miento del derecho de todos los 
pueblos a la autodeterminación, 
sino porque hacer de ello el ca
ballo de batalla principal en 
Aragón es, a nuestro juicio, de
senfocar el caràcter de la lucha 
que hoy tenemos planteada en 
torno a la Autonomía y la de
fensa de nuestros derechos como 
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pueblo. Por autodeterminación 
los marxistas entendemos el de
recho a «la separación estatal de 
las colectividades de nacionali
dad extraña, se entiende la for
mación de un Estado nacional 
independiente». Nos parece ob
vio que ése no es un sentimiento 
vivo en nuestro pueblo, un pue
blo que dista mucho de tener in
cluso una conciencia autonomis
ta desarrollada. Pero, en cual
quier caso, ni siquiera es ése el 
elemento fundamental de nues
tra discrepancia con los naciona
listas, sino el carácter de la lu
cha política que se deriva de su 
planteamiento. Esto es, la consi
deración de que el objetivo cen
tral del pueblo aragonés sería la 
lucha de liberación nacional. 

Es evidente que no comparti
mos ni la valoración ni la alter
nativa. En cualquier caso, tam
poco quiero extenderme en este 
punto, ya que el objetivo de es
tas líneas no es, ni mucho me
nos, hacer un debate sobre el 
nacionalismo. Sirvan los apuntes 
anteriores para precisar el fondo 
del debate planteado en la 
Asamblea Autonomista. 

Cosa diferente del mismo de
bate es, a mi juicio, la decisión 
de un sector minoritario de la 
Asamblea de abandonar la mis
ma al no haber salido adelante 
sus posiciones. Decisión que ha
ce referencia, en mi opinión, no 
tanto a un problema de diver
gencias políticas —que, en cual
quier alternativa unitaria, no só
lo caben, sino que son obliga
das—, sino a una actitud exclu
sivista y poco unitaria. O, como 
se decía en varios Plenos, por 
parte de algunas personas: «Yo 
sólo me uno con quienes piensan 
exactamente igual que yo». Esa 
es la idea clave: la unidad de la 
que este pueblo está tan falto, y 
no por su culpa, sino por la fal
ta de lucidez y el raquitismo po
lítico de su llamada «vanguar
dia». La famosa unidad de la iz
quierda. O de la izquierda radi
cal, en este caso. 

No hay más que repasar un 
poco los hechos. Cójanse los úl
timos años, los últimos meses o 
las últimas semanas, desde los 
expedientes de crisis que vivimos 
todas las semanas, hasta la lu
cha de los campesinos contra el 
pago a la Seguridad Social, pa
sando por la lucha —ejemplar 
en muchos terrenos— de I N A L -
SA o el juicio contra los 4 jóve
nes del Matute... nada parece 
ser lo suficientemente importan
te como para que la izquierda 
luche unitariamente. 

Para qué hablar de esa extra
ña oleada de Fundaciones, 
Clubs de debate o Centros de 
Estudio, todas ellas pretendida
mente unitarias, pero todas ellas 
partidistas... Y , vaya por delante 
mi respeto a todo tipo de inicia
tivas que, en una tierra como la 
nuestra, nunca sobran; sobre to
do, si —en alguna medida— sir
ven para despertar la modorra 
histórica de nuestra llamada 
«clase política» o «vanguardia», 
o cualquier otra expresión al 
uso. 

Lo mismo ocurre con la Au
tonomía. La derecha centralista 
sigue con su DGA haciendo y 
deshaciendo, como si aquí no 
hubiese pasado nada. Los caci

ques regionales, con el P A R a 
la cabeza, están fuera de tiro, 
curiosamente pocos se acuerdan 
de ellos. Unos evaden la lucha 
política, otros se van por los ce
rros de Ubeda. 

Y así estamos. 
En cualquier caso, una, por 

vocación, sigue mirando el futu
ro con optimismo. Por lo que se 
refiere a la Asamblea Autonó-
mista, nada se ha perdido. Ha
bía un camino y éste sigue 
abierto. En la construcción de 
una alternativa autonomista, ra
dical y de izquierdas caben to
das las posturas, desde las revo
lucionarias y socialistas, míni
mamente sensibles a la opresión 
del centralismo, hasta cualquier 
postura que, partiendo de la 
problemática peculiar de Ara

gón, sepa desarrollarse desde la 
izquierda sin dar bandazos hacia 

,el aragonesismo zafio del cachi
rulo y el cacique, ni caer en el 
mimetismo de un nacionalismo 
exclusivista (que muy poco tiene 
que aportar a la lucha, revolucio

naria en estas tierras). Construir 
esa unidad es el reto que la cri
sis de la Asamblea Autonomista 
ha vuelto a poner sobre la mesa, 

Mercedes Callizo 
Del Comité Regional del MCA 

La autodeterminación 
de Aragón 

Estamos —con toda probabilidad— en vísperas 
de que U C D abra otra ofensiva contra el llamado 
proceso autonómico de Aragón. Me refiero al lan
zamiento de su anteproyecto de estatuto. 

Una vez amainadas las tempestades verbales que 
levantó la decisión de imponer la vía del 143, el Go
bierno está en condiciones de retomar la iniciativa 
autonómica lanzando la negociación de un «genero
so» estatuto de Aragón con Cortes incluidas, por 
supuesto. 

Dotar a Aragón de un autogobierno en pie de 
igualdad con el resto de nacionalidades y regiones 
del Estado, pero «adecuado» a la realidad y posibi
lidades de nuestra tierra, va a ser el demagógico ob
jetivo de tal estatuto. El baile de las competencias, 
de los posibles sistemas electorales y la forma de re
partirse escaños está listo. Sólo falta que el director 
de la orquesta —la U C D — dé la señal para que 
empiece el tira y afloja de qué es más democrático 
y lo que es menos, de qué es constitucional y anti
constitucional, de qué es posible y qué no... Y , eso 
sí, mientras todos están por el autogobierno, contra 
el trasvase y por la autonomía plena en un plazo de 
cinco años, el trasvase se aprobará «democrática
mente» en las Cortes de Madrid; y entonces, lo que 
era oposición rotunda se transformará en un amasi
jo de condenas verbales, justificaciones y lamenta
ciones. 

Ante este panorama político, cuyo mejor resumen 
es el de la disputa de unos escaños de «región» por 
parte de unos políticos impotentes para otra cosa, 
es preciso hacerse una pregunta: en el Estado de las 
Autonomías de U C D , ¿hay algo que regatear, que 
pueda satisfacer las necesidades o aspiraciones míni
mas de Aragón? A mi modesto entender, U C D vie
ne dándonos pruebas contundentes para responder a 
esta pregunta con un no rotundo. Y , en estas condi
ciones, ¿se puede jugar en el marco que nos ofrece, 
o es mejor romper la baraja? 

Tal y como están corriendo las cosas, es evidente 
que hay un abismo entre el no al trasvase del típico 
compromiso preelectoral del Gobierno, y el que se 
entiende en la calle. Este segundo no es tan sencillo 
como las dos letras que lo forman. 

Este no viene a expresar un veto absoluto a que 
cualquier Gobierno o cámara legislativa, por demo
crática que se proclame, decida desde Madrid el sa
car las aguas del Ebro para nada mientras no estén 
acabados los regadíos de Aragón. 

Este no implica por otro lado una cosa tan senci
lla y anticonstitucional como la exigencia de sobera
nía del pueblo aragonés sobre nuestros recursos, ya 
sea agua, ya sea gas, o cualquier otro. Implica, en 
última instancia, el derecho como pueblo a decidir 
libremente sobre nuestro futuro, a autodeterminar-
nos. 

Dicho en otras palabras, o autogobierno significa 
capacidad para decidir sobre lo que nos atañe direc
tamente, o será un nuevo ropaje con aderezos de ar
ticulados constitucionales, competencias y organis
mos que mucho me temo que sólo sirvan para encu
brir y rebozar, desde Aragón, los planes e intereses 
del Gran Capital. 

Cuando se habla de autodeterminación, automáti
camente se tiende a ver la urna en la que decidir si 
separarse o no del resto del Estado. Se contempla 
esta palabra como un derecho formal a ejercitar no 
se sabe cuándo ni cómo. Hay formaciones de iz
quierda que, a regañadientes, otorgan a los pueblos 
(no se sabe muy bien si a Aragón le dan tal catego
ría) este derecho, como un mal menor y para miti
gar los movimientos independentistas. Es como quien 
da un caramelo a un niño para calmar una rabieta. 

Pienso que estas ideas sobre la autodeterminación 
están totalmente desenfocadas y son fruto de no 
asumir ni entender seriamente el hecho del naciona
lismo popular naciente, adoptando posiciones confu
sas y defensivas al respecto. 

La Autodeterminación de un pueblo, y en parti
cular del aragonés, o se entiende como la expresión 
política cotidiana de la lucha por conquistar y ejer
cer la soberanía sobre nuestros recursos, nuestro 
medio ambiente, nuestra organización social y polí
tica... o se entendería como un derecho formal a 
conceder quién sabe cuándo, o cómo algo a predicar 
en los programas políticos. En definitiva, el derecho 
de Aragón a la autodeterminación es el derecho de 
éste pueblo a decir no al trasvase, a las bases yan
quis, a la O T A N , a las nucleares, al Mercado Co
mún, a la General Motors; nuestro derecho a hacer 
una ley de Régimen Local, a hacer una ordenación 
territorial que potencie las comarcas, erradique la 
especulación del suelo en la capital, dinamice la au
tonomía de los ayuntamientos y la participación ve
cinal, etc.; nuestro derecho a poner en marcha los 
regadíos y a industrializar Aragón de forma adecua
da, dirigiendo a ambas cosas las inversiones... Y to
do ello por encima de multinacionales e incluso de 
gobiernos o Cortes «democráticas» que impongan 
desde Madrid o desde donde sea intereses ajenos a 
nuestro pueblo. 

Hoy el horno no está para bollos. UCD ha ex
puesto claramente sus planes bajo el título del «Es
tado de las autonomías». Podemos optar por jugar 
en su terreno estirando más o menos lo que cada 
cual" entienda por autogobierno y fomentando el es
cepticismo y la desmoralización popular, o por con
tra optar por traducir a la política diaria lo que es
tá presente en el sentimiento y la voluntad de lucha 
radical aragonesista. Lo segundo implica emprender 
la batalla del Estatuto con una posición sencilla, 
clara y rotunda de rechazo de la vía institucional y 
trabajar con firmeza por levantar un movimiento de 
lucha que articule la voluntad política de crecientes 
sectores de nuestro pueblo en torno a autodetermi-
nar nuestro futuro. 

Habrá quien plantee que enfocar la batalla del 
Estatuto desde esta óptica es exigir algo utópico 
que, a lo más, sería aceptable dentro de un progra
ma máximo estratégico. Sin embargo, la Autodeter
minación, pienso, es una reivindicación básica de 
nuestro pueblo, y el Estatuto ha de suponer una ba
talla política en donde esto empiece a quedar claro. 

Pedro Arrojo Agudo 
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Aragón 

Los americanos no sueltan un dólar 
«Las ayudas concedidas me recuerdan la leche en polvo que recibimos de los 

americanos.» Estas palabras, pronunciadas por el teniente de alcalde 
socialista, Luis García Nieto, en el pleno que el pasado lunes celebró 

el Ayuntamiento de Zaragoza, resumen el resultado de las negociaciones 
destinadas a lograr contraprestaciones por «sufrir» la 

proximidad de la Base Aérea de Zaragoza (base americana). Con menos de 15.000 
dólares, el Comité Conjunto Hispano-Norteamericano ha despachado la 

solicitud zaragozana que se elevaba a 1.357.539 ^dólares. De este 
modo, la postura del grupo socialista —apoyada por PÒE^ U C D y P A R — , 

inclinada hacia la vía pragmática y realista dé no 
oponerse a la permanencia de la base y lograr el máximo de provecho, ha quedado 

desarticulada. Los concejales zaragozanos del P T A , que en un pleno anterior 
propusieron su desaparición, se apuntan así un argumento 

a su favor. 

En el pleno extraordinario del 
pasado lunes, 7 de julio, el 
Ayuntamiento de Zaragoza 
aprobó una larga propuesta de 
la alcaldía. En ella se expresaba 
al ministro de Asuntos Exterio
res la más enérgica protesta por 
el rechazo de la casi totalidad 
de solicitudes formuladas al Co
mité Conjunto Hispano-Nortea
mericano para Asuntos Educati
vos y Culturales, y se hacía 
constar el criterio de la corpora
ción ante lo que supone una 
afrenta para la ciudad de Zara
goza, ya que padece los aspectos 
negativos del tratado de amistad 
y cooperación entre España y 
Estados Unidos, sin recibir nin
guna compensación. En un se
gundo punto se constató la nece
sidad de que la voluntad de los 
zaragozanos cuente en el futuro 
para cualquier decisión que afec
te a su seguridad. 

Por 21 votos a favor, faltaba-
ban diez concejales, entre ellos 
los dos miembros del Partido de 
los Trabajadores de Aragón (P-
TA), la Corporación aprobó la 
propuesta. «Hay un tratado vi
gente en el que tenemos compe
tencias y, ya que se cumple en 
lo malo, debemos también reci
bir las escasas ayudas previstas, 
y que hasta ahora no se han 
cumplido. Por lo visto estas 
ayudas se quedan en Madrid o 
para financiar, por ejemplo, un 
diccionario de inglés-catalán. No 
debemos callarnos porque éste 
es un tema muy serio —dijo en 
la misma sesión el alcalde de 
Zaragoza, Ramón Sáinz de Va-
randa—. Estamos cargados de 
razón y hasta ahora nuestra 
postura ha sido de diálogo; aun
que para este final no valía la 
pena tan largas conversaciones. 

Ahora no se trata de hacer 
planteamientos políticos de este 
tema, sino de exigir un dinero 
que será para todos los zarago
zanos. 

Isabelo Forcén, portavoz del 
Partido Aragonés Regionalista 

(PAR), añadió que debería ser 
el Gobierno quien tendría que 
presionar para conseguir el má
ximo de compensaciones. Por 
Unión de Centro Democrático, 
su concejal Carlos Lahoz se su
mó a la propuesta de la alcal
día, quejándose al mismo tiem
po de la escasa información da
da sobre las negociaciones reali
zadas. A esto, Ramón Sáinz de 
Varanda replicó invitándoles —a 
tenor del interés demostrado— a 
que presionen ante su partido en 
el Gobierno, pues «todo lo que 
se pueda conseguir de más será 
bien recibido». 

E l gozo, en un pozo 

El Ayuntamiento de Zaragoza 
vio en el Tratado de Amistad y 
Cooperación firmado entre Es
paña y Estados Unidos una posi
ble fuente de financiación. De los 
80 millones fijados en concepto 
de ayuda cultural, ni una mínima 
cantidad fue reclamada por an
teriores ayuntamientos, por lo 
que el actual se decidió a hacer
lo, pero el resultado no ha podi
do ser más desalentador. El 15 
de diciembre del año pasado 
una representación de este 
Ayuntamiento, en unión de 
miembros de las corporaciones 
locales de Rota y Torrejón, ciu
dades que cuentan igualmente 
con bases en sus términos muni
cipales, se entrevistaron con el 
ministro de Asuntos Exteriores, 
Marcelino Oreja. Por esa misma 
fecha, el Comité Conjunto His
pano-Norteamericano prometía 
que las reclamaciones y solicitu
des que recibiese serían atendi
das. Unos meses después se de
tallaron estas solicitudes y en 
una notificación posterior recibi
da en el Ayuntamiento, el secre
tario del organismo conjunto, 
Pablo Barrios, anunciaba que 
las peticiones serían atendidas. 
Pero a primeros de este mes, las 
autoridades municipales zarago
zanas fueron informadas de la 
decisión final, que se materializa 

en la concesión de 14.520 dóla
res para la adquisición de 80 
proyectores, destinados a cen
tros escolares de la ciudad. 

De nada habían servido reu-
'niones del alcalde con represen
tantes del Ministerio de Asuntos 
Exteriores, miembros del Comi
té Hispano-Norteamericano, o 
un sin fin de conversaciones 
mantenidas a lo largo de este 
tiempo. El resto de solicitudes: 
adquisición de un video-casette, 
máquina electrónica para mate
rial bibliotecario, puesta en fun
cionamiento de una Filmoteca 
Municipal, medidor de monóxi-
do de carbono, restauración de 
la Casa-Palacio «Portea» y con
fección de un catálogo de edifi
cios y elementos arquitectónicos 
de interés artístico, fueron dene
gadas. Eran ideas que por valor 
de más de un millón de dólares 
pensaba emprender el Ayunta
miento. 

A l final, la indignación salta
ría por todas partes. El alcalde 
zaragozano envió un duro tele
grama a Marcelino Oreja, la
mentando que no haya sido po
sible la política de buenas re
laciones que había pensado 
mantener con dicho Ministerio. 
En estas condiciones, decía la 
misiva, nos vemos obligados a 
exigir del Gobierno condiciones 
muy distintas y a tomar precau
ciones políticas de cara a un 
eventual tratado que en forma 
alguna la ciudad desea, y menos 
aún una base de la O T A N 

E l pleno del día 13, una 
clave 

Pero este enfado socialista no 
sólo viene referido al rechazo de 
las solicitudes, sino que se hace 
extensivo a su actuación políti
ca. En un pleno celebrado el 13 
de junio, los dos concejales del 
PTA presentaron una moción 

I exigiendo la desaparición de la 

HA 
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Base Aérea y el polígono de tiro 
de las Bardenas. Los socialistas, 
refrendados por los demás gru
pos políticos municipales, echa
ron atrás la propuesta del PTA 
que sólo obtuvo los votos afir
mativos de sus dos representan
tes. 

Su negativa se argumentó, en
tre otros motivos, por apreciar 
en la propuesta ribetes anticons
titucionales. Los comunistas, 
que se opusieron de modo ro
tundo a la continuidad de la ba
se U S A , alegaron que éste era 
un tema que debía tratarse a ni
vel nacional. Los concejales del 
P A R defendieron la postura de 
exigir el máximo de compensa
ciones «si la base tiene que con
tinuar en Zaragoza». Los uce-
distas solicitaron la retirada de 
la moción. 

Así las cosas, la baza munici
pal quedaba centrada en lograr el 
mayor tope de contraprestacio
nes posibles ante una situación 
que consideraban muy difícil de 
cambiar. Pero el resultado de 
las gestiones encaminadas a tal 
fin ha variado el panorama y, 
por otro lado, ha desarticulado 

los argumentos mantenidos por 
la casi totalidad de grupos polí
ticos municipales que integran el 
Ayuntamiento zaragozano. Paco 
Polo, concejal del P T A , ha 
puesto de manifiesto esta nueva 
coyuntura: «primero se nos ex
plica que van a conseguirse 
grandes cosas; ahora, cuando 
nada se ha logrado, se convoca 
un nuevo pleno para protestar. 
Nosotros no acudimos por esti
mar que era una tontería estar 
allí, ya expusimos en su día la 
postura de mi grupo que dice 
claramente no a la base y la uti
lización del polígono de tiro». 

Por su parte, Ramón Sáinz de 
Varanda amenaza —tal y como 
se lo expuso recientemente al 
ministro de Asuntos Exterio
res— con adoptar una nueva 
postura. «Pensamos hacer una 
interpelación, por medio de 
nuestros parlamentarios, para 
que se nos expliquen las razones 
de esta nueva actitud.» Incluso 
la Diputación General de Ara
gón acordó, en su pasada reu
nión del Consejo de Gobierno, 
protestar por estos «atropellos». 

L . C . 

• Los concejales del 
Ayuntamiento de Calatayud, 
que en pasadas fechas se ti
raron a una piscina en plena 
euforia de la fiesta patronal 
de los carniceros, deberán 
comparecer a juicio próxima
mente tras la denuncia pre
sentada por la comisión eje
cutiva de la Ciudad Deporti
va bilbilitana por un presun
to delito de alteración de or
den público. Hasta la fecha, 
han sido llamados a declarar 
los presuntos culpables 
—Juan Miguel (PSOE) y 

Manuel Ejeda (MCA)—, así 
como la práctica totalidad de 
la corporación. 

• Federico López Ma
teos, rector de la Universi
dad de Zaragoza, votó en 
contra de los diez candidatos 
a catedráticos extraordinarios 
propuestos a la Junta de 
Rectores durante su última 
reunión. La actitud del rector 
está en consonancia con el 
acuerdo adoptado, hace un 
año, por la Junta de Gobier
no de nuestra Universidad en 

el sentido de oponerse al 
nombramiento de catedráti
cos extraordinarios en tanto 
no alcanzasen cátedras los 
por entonces profesores agre
gados. 

• La comisión delegada 
del Ayuntamiento de Zara
goza ha remitido el expedien
te de las instalaciones de 
congresos y exposiciones del 
monumental edificio de la 
Caja de Ahorros de Zarago
za, Aragón y Rioja a la 
Comisión Delegada de Sanea

miento para que dictamine su 
autorización. Como se recor
dará, el edificio de los 5.000 
millones fue inaugurado el 
pasado día 30 de junio. 

• El secretario regional 
del PSOE, Luis Roldán, ha 
prohibido a los concejales de 
su partido la asistencia a las 
reuniones que periódicamente 
vienen desarrollándose entre 
concejales progresistas de dis
tintas tendencias con presen
cia en los ayuntamientos ara
goneses. 
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Aragón 
Aiscondel 

Una triste victoria 
Cuando el comité de empresa de Aiscondel de Monzón —en la 

que es mayoritaría la multinacional Monsanto— recibió, el pasado 16 
de julio, la resolución de la Dirección General de Empleo que recha
zaba los argumentos con los que la empresa presentó —hace varios 
meses— su expediente de regulación de empleo que iba a afectar a 
175 trabajadores, era demasiado tarde. En los largos meses de espera, 
139 trabajadores abandonaron la factoría (unos rescindieron el contra
to voluntariamente, otros se trasladaron a Vilaseca y otros se jubila
ron anticipadamente). Aiscondel consiguió sus propósitos por medio 
de la guerra psicológica, contando con que el tiempo jugaba a su fa
vor. Sólo 36 trabajadores conservaron su puesto de trabajo. La victo
ria no pudo ser más triste. 

Cuatro días después de recibir la notificación, el comité de empre
sa hizo público un comunicado en el que denunciaba «la inhibición de 
algunas entidades, grupos y representantes, que se dicen defensores de 
los intereses del Alto Aragón, y que no han movido un dedo cuando 
después de suprimirse numerosos puestos de trabajo en la mayor em
presa de la provincia, se querían eliminar 175 más». Ajena a esta in
hibición no ha sido la Dirección General de Empleo que, con su tar
danza en resolver el expediente, ha perjudicado notablemente a los 
trabajadores. Comisiones Obreras así lo denunciaba en su comunica
do: «Denunciamos la connivencia y el asentimiento de la Administra
ción laboral con los intereses de la empresa, en un momento en que 
Monzón y su comarca se ven azotados de una manera muy seria por 
el paro». 

Los directivos de Aiscondel, a pesar de que las cosas les han sali
do bien, estaban molestos porque la Dirección General les había qui
tado la razón. Mientras tanto, no han iniciado todavía la reorganiza
ción de plantillas que prometieron, lo que provoca un gran descontrol 
dentro de la factoría y está demostrando, a juicio de fuentes sindica
les, que hace falta más personal. Otra de las propuestas de la empre
sa, la de unificar servicios, tampoco se ha llevado a cabo. ¿Qué pre
tenderán ahora? Uno de los miembros del comité de empresa daba es
ta respuesta: «Aquí ya poco más daño nos pueden hacer: nos han ex
primido todo que han querido». El fantasma del cierre no se aleja de 
la localidad altoaragonesa. p q 
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Precios agrarios 

Una calma tensa 
Una vez más, al campo no le van a faltar plagas este verano. La sequía se ha vuelto a 

ensañar con algunas de las comarcas cerealistas y las heladas han dejado 
malparadas otras zonas fruteras. Claro, que peores van a ser las 

consecuencias de la política de precios que este año ha aplicado el Gobierno. O su 
desinterés por empezar a solucionar los problemas de la pequeña explotación agrícola. 

En medio de un panorama 
poco esperanzador, Lamo de Es
pinosa —ministro de Agricultu
ra— sigue empeñado en dar la 
espalda a la realidad y promete 
un «extraordinario» año agrícola 
para 1980. Mientras tanto, en el 
campo reina una calma tensa. 
Los problemas vendrán cuando 
pase el verano. 

Los desastres 

En la oficina regional de la 
U A G A no pararían de contar 
calamidades. Empezando por la 
sequía que, en la zona del Bajo 
Aragón zaragozano, ha diezma
do las cosechas por tercer año 
consecutivo. O los campos de 
Ejea y Erla, donde ya es el se
gundo año que apenas cogen co
secha. Los precios aprobados 
por el Gobierno para este año se 
basaron en las previsiones de 
una cosecha notablemente supe
rior a la pasada (un 27 % más 
en la cebada y un 32 % en el tri
go) con lo que los incrementos 
en los precios de garantía no 
fueron excesivamente generosos. 
Ahora habrá que ver qué pasa 
con aquellas zonas que ni de le
jos han alcanzado las optimistas 
previsiones del Gobierno. 

Donde la cosecha sí que ha si
do extraordinaria —aunque pa-
radógicamente sin que el Go
bierno lo previera— ha sido en 
el campo de las hortalizas. A l 
cachofas, lechugas, cebollas se 
han quedado o se van a quedar 
sin vender en su mayoría. Pue
blos como Boquiñeni, donde se 
esperaba sacar bastante de la le
chuga, se han quedado sin po
derlas vender siquiera. En otros 
casos, como es el del espárrago, 
al que se agarran bastantes ex
plotaciones pequeñas de la Ribe
ra, los precios han caído por de
bajo de los del año anterior. Y 
para qué hablar de la patata, 
que desde hace años viene susti
tuyendo a la remolacha en las 
zonas frías de la región, las 
payasadas de la televisión son el 
parche más ridículo que el Go
bierno podía poner a varios 
años de falta de planificación. Y 
lo ha puesto. 

Además la ganadería se sigue 
enfrentando a los mismos pro
blemas del año pasado. El terne
ro, con unas tremendas dificul
tades de mercado; los precios 
del ovino, cayendo en picado 
—se ba llegado a vender a 110 
ptas el kilo en vivo, para llegar 
al mercado a 500 ptas.—. mien
tras siguen sin encontrar res
puesta las denuncias presenta
das hace un año por las Unio
nes contra el presidente del 
F O R P P A por irregularidades 
en el Comercio de Estado de la 
Carne. 

E l ministro miente 

Como de espaldas a esta rea
lidad, la primavera pasada el 
ministro de Agricultura presentó 
sus tradicionales resultados del 
año de política agraria, califi
cando el año de 1979 como 
buen año agrícola y permitiendo 
el desliz de asegurar que el de 
1980 sería «extraordinario». Pa
ra respaldar semejante profecía, 
qué mejor que recurrir a la ma
gia de las cifras, cuando la reali
dad desmentía todas las ilusio
nes triunfalistas, si en 1979 ha
bían disminuido las produccio
nes agrícolas y se habían estan
cado las ganaderas o los gastos 
de producción se habían dispa
rado por encima de lo imagina
ble. 

Porque es muy distinto decir 
desde un despacho ministerial 
que las subvenciones de gasoil 
han supuesto 5 pesetas por litro 
gastado, a comprobar cómo en 
la realidad estas subvenciones (a 
un incremento del 228 % en el 
precio) se quedan en 1,50 ptas. 
por litro realmente gastado. De 
la misma manera que es muy 
fácil hablar demagógicamente de 
las ayudas al cultivo de la remo
lacha mediante el incremento de 
precio, ocultando que en reali
dad este incremento no llega al 
10 % en el caso de los agriculto
res más pequeños y es superior 
al 15 % para los grandes terrate
nientes. Con el agravante de que 
esta variación en la distribución 
de las subvenciones llega a supo-
ner un 40% de incremento de 

los fondos del F O R P P A para 
este cultivo. 

Seguir en la brecha 

Como complemento de estas 
medidas económicas, este año se 
ha agudizado la actitud agresiva 
del Gobierno hacia los sindica
dos agrarios situados a la iz
quierda. Se empezó excluyendo 
a las Uniones de la negociación 
de precios hace varios meses, y 
se ha terminado creando una es
tructura corporativista —las Cá
maras Agrarias— surgida en 
unas elecciones trampeadas y 
que con toda probabilidad van a 
«representar oficialmente» de 
ahora en adelante a los campesi
nos. 

En pocas palabras, el ministro 
de Agricultura vuelve sobre sus 
anteriores posiciones. Las posi
ciones de la representación orgá
nica, los precios por decreto, la 
demagogia triunfalista. En pocas 
palabras, las posiciones de antes 
de 1975. 

Y frente a esta situación, es 
imaginable que la actual calma 
veraniega en el campo pueda ca
lificarse con toda razón como 
una «calma tensa». La tormen
ta, pronto o tarde, ha de venir. 

Por lo pronto la UAGA se 
está preparando a desarrollar en 
nuestra región este vérano una 
campaña informativa en la que 
se discuta la política aplicada 
por el Gobierno, así como la es
trategia a seguir en el próximo 
otoño por el sector más comba
tivo del campesinado aragonés. 
«La U A G A , a pesar de los pro
blemas que ha tenido, no es un 
sindicato quemado —afirma su 
secretario general, Enrique Ló
pez—. En la F I M A de este año 
dimos una primera respuesta, y 
vamos a seguir luchando.» A 
pesar de que el desánimo pese lo 
suyo en estos momentos en el 
campo, o que determinadas ins
tituciones —como la DGA— en 
las que en otros tiempos se de
positó una confianza, no dejen 
de desengañar a las gentes oei 
campo. 

E . O. 
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Aragón 

Roca desafió al Ayuntamiento 
Alcorisa 

p 

José Luis Roca, propietario 
de Construcciones Roca y presi
dente de la Federación Aragone
sa de Fútbol, ha puesto entre la 
espada y la pared al Ayunta
miento alcorisano con su 
proyecto de construir 24 vivien
das a la orilla del río. Roca, que 
se ha servido de la falta de au
toridad de la mayoría ucedista 
(seis concejales contra cuatro so
cialistas) para hacer cumplir la 
ley en materia urbanística, ha 
provocado fuertes presiones 
—incluso utilizando a sus traba
jadores— para que le sea conce
dida la licencia de obras, aun a 
sabiendas de que, según la inter
pretación más correcta de un 
acuerdo de la comisión provin
cial de urbanismo, no se puede 
edificar en esa zona hasta tanto 
no finalice la redacción de las 
normas subsidiarias del munici
pio que están realizando un 
equipo de arquitectos, bajo la 
dirección de Cristina Abril. 

La comisión provincial de ur
banismo, el 15 de julio del año 
pasado, decidió ampliar suelo 
urbano en Alcorisa, cambiando 
la calificación rústica de unas 
zonas, a orillas del río, que de
nominaron X , Y y Z . Había allí 
unos terrenos que administra la 
Iglesia y, en la zona Z, unos 
que había adquirido José Luis 
Roca. Hasta que el equipo re
dactor —como se desprendía del 
acuerdo de la comisión provin
cial de urbanismo— no finaliza
se su trabajo, que se encuentra 
en la fase de avance, sometido a 
exposición pública, no se podía 
edificar en las citadas zonas. 
Uno de sus cometidos es el de 
diseñar una serie de calles (ali
neaciones), lindando con el río, 
para uso de los alcorisanos. Una 
de esas calles, que abarcaba 
ocho metros desde la orilla del 
río, de acuerdo con las normas 
subsidiarias, afectaba a los te
rrenos de José Luis Roca. Este 
proponía que la separación fuera 
solo de tres metros —los que 
exige la Confederación Hidro
gráfica del Ebro— y se ofrecía a 
construir un puente sobre el río. 
^ pleno municipal, por unani
midad, rechazó la propuesta del 
constructor. Las cosas cambia
rían luego. 

Más tarde el arquitecto de la 
diputación Provincial, Antonio 
rwez emitió un informe en el 
W planteaba las dos posibles 
interpretaciones del acuerdo de 
. amisión provincial de urba

nismo: «a) Que en ningún terre-
"0 ac la zona Z se pueda edifi
car hasta que se completen to-
Jas las alineaciones de la misma 
y D) que en los terrenos o sola

res de la zona Z con alineación 
ya existente se pueda edificar sin 
necesidad de esperar a que que
den definidas la totalidad de las 
alineaciones de la zona». En ca
so de elegirse esta segunda inter
pretación —la mejor para José 
Luis Roca—, Antonio Pérez de
negaba la concesión de licencia 
a su proyecto, ya que considera
ba que no cumplía la normativa 
urbanística local (profundidad 
máxima edificable, alturas y 
vuelos). 

Fue a partir de estos reveses 
cuando José Azuara, gerente de 
Roca, advirtió al Ayuntamiento 
que, si no se construían esas vi
viendas, sus 40 trabajadores 
irían al paro. Los trabajadores 
hicieron causa común con la 
empresa e, incluso, tuvieron en-
frentamientos dialécticos en al
gún pleno municipal. Eduardo 
Martín, portavoz de la oposición 
socialista, es quien defendió que 
se cumpliera la normativa urba
nística local. Roca, entre tanto, 
retiró un recurso contencioso 
que presentó ante los tribunales 
administrativos, pero atacó al 
Ayuntamiento en su punto débil, 
ya que el pleno municipal había 
creado un precedente al conce
der una licencia para construir 
cuatro viviendas unifamiliares en 
la zona X . Roca tenía una baza 
decisiva en sus manos. Otro de 
sus argumentos consistió en in
sistir que en la calle donde quie
re edificar hay construida ya 
una casa —cuya licencia conce
dió el anterior Ayuntamiento— 
que guarda tres metros de dis
tancia al río. La mayoría uce
dista del Ayuntamiento que pre
side Santiago Garcés, se vio des
bordada (uno de sus concejales, 
Angel Sesé, constructor de 
obras, dimitió en el último ple
no) y pasó a defender los argu
mentos de Roca. Se entró en un 
callejón sin salida. 

El equipo redactor de las nor
mas subsidiarias propuso, enton
ces, dividir en dos bloques las 
viviendas, uno de ellos a tres 
metros de la orilla del río, como 
quería Roca, pero con la obliga
ción de abrir un porche en la 
planta baja del edificio que al
canzara los ocho metros de se
paración, y el otro a los ocho 
metros que señalan las normas 
subsidiarias. Esta propuesta que 
defendió en el último pleno mu
nicipal el portavoz socialista 
abrió una vía de entendimiento 
con la empresa, como parecen 
indicar las declaraciones poste
riores favorables a la misma de 
su gerente, José Azuara. 

Plácido Diez 

Balay, «cocinando» despidos 
Mientras.en los demás grupos 

del sector det electrodoméstico 
han ido configurando medidas 
para la reestructuración del sec
tor que no incluyen el despidó 
de personal, la dirección de Ba
lay —la mayor del sector en 
Aragón— se descolgó la semana 
pasada anunciando una próxima 
reducción de 260 puestos de tra
bajo indirectos, «imprescindibles 
para mantener la salud de la 
empresa». El comité de empresa 
ha elaborado, en los últimos 
días, un programa de alternati
vas a corto y medio plazo, que 
excluye la decisión de la empre
sa y que en estos momentos se 
estará negociando. 

El sector del electrodoméstico, 
que entró en crisis hace dos 
años y que camina hacia una 
reestructuración total cara, entre 
otras cosas, a su entrada en el 
Mercado Común, ha sido histó
ricamente un sector muy diversi
ficado y en estos momentos, sus 
empresas están tratando por to
dos los medios de unificar líneas 
de actuación conjunta. 

Debido a cómo está el merca
do, el sector ha quedado dividi
do en lo que podríamos llamar 
tres grupos, que irían de más 
fuertes a menos. Así, el grupo 
formado por U L G O R , que re
presenta a la marca Fagor, 
Orbaizeta, que representa a las 
marcas Agni, Crolls y Corcho; y 
Zanussi, que fue absorvido por 
la multinacional italiana del 
mismo nombre, desplazando al 
grupo Fierro de la empresa, son 
las tres grandes firmas que en 
estos momentos tienen bien re
sueltas sus previsiones cara al 
próximo trienio. Carsa, que re
presenta a Keivinator; Sagardui, 
que representa a F A R y la mar
ca Bru, son las cenicientas del 
sector que han presentado sus
pensión de pagos, sobre todo a 
lo largo del último semestre. Y 
está un tercer grupo integrado 
por Corberó, Mepansa y Wes-
tinhouse, que no estando en ma
la situación a corto plazo, po
drían tener serios problemas en 
un futuro medio de no iniciar 
una reestructuración más lógica 
de sus líneas de producción. 

En este tercer grupo tendría
mos que incluir a Balay, y según 
su comité de empresa «las medi

das cara a una reestructuración 
tomadas por estas empresas di
fieren bastante de las propuestas 
por Balay. Por ejemplo, en nin
gún caso se habla de una reduc
ción tan drástica de plantillas, y 
sí están preparando líneas de ac
tuación conjuntas que mejoren 
las producciones». 

El primer paso del comité de 
empresa de Balay respaldado 
por la asamblea de trabajadores 
ha sido la fuerte oposición al 
plan de expediente de crisis, que 
se presentaría en la Delegación 
de Trabajo a finales de julio, 
para materializarse hacia el 1 de 
octubre, afectando a 260 puestos 
de trabajo indirectos. Los traba
jadores opinan que además de no 
solucionar ni a corto ni a medio 
plazo el problema que se le pue
de avecinar a Balay, el argu
mento que ha dado la empresa 
de que «es excesivo el número 
de puestos de trabajo indirectos 
respecto a los directos en rela
ción con la media existente en el 
Mercado Común», es dudoso, 
porque muchos de los trabajos 
indirectos en realidad están muy 
ligados a la producción y no se 
podrían considerar como tales. 
Además, por sondeos hechos en
tre trabajadores de cuadros in
termedios que, entre otros, se 
verían afectados por esta medi
da, han expresado a la empresa 
que prefieren volver a vestir el 
mono de trabajo renunciando a 
su actual categoría que aceptar 
el despido negociado. Por otro 
lado la empresa, en el estudio 
de gestión que ha realizado re
conoce que en un plazo medio 
tendrá que crear 168 nuevos 
puestos de trabajo directos para 
poder atender correctamente a 
los nuevos niveles de producción 
que tiene previstos. 

En estas coordenadas el comi
té de empresa ha elaborado 
unas alternativas —a pesar de 
haber recibido una documenta
ción bajo su punto de vista «in
completa» por parte de la em
presa— que contemplan solucio
nes que pueden resumirse en 
tres puntos: reconversión de la 
mano de obra indirecta en la di
recta que por la empresa ha re
conocido necesitar en un futuro 
próximo; esto se podría ir con
cretando en los tres primeros 
años, dentro del cuatrienio 1980, 

1983, que la empresa ha trazado 
como periodo de reestructura
ción, cubriendo esos 160 puestos 
por reconversión en lugar de por 
contrato. Hacer un estudio de 
jubilaciones anticipadas, caso 
problemático en Balay, donde la 
media de edad del personal es 
bastante joven; y realizar expe
dientes de invalidez. Y en últi
mo lugar, si fuera necesario, lle
gar a la idea de posibles suspen
siones temporales de empleo, 
como han realizado en otras 
empresas del sector, sin pérdida 
del puesto de trabajo. 

Sobre estas bases están nego
ciando el comité intefeuadros 
—que engloba a las plantas de. 
Montañana (1.100 trabajadores) 
y La Cartuja (263 trabíyadores), 
junto con las secciones comer
ciales— con la dirección de Ba
lay. Los trabajadores, han ex
presado a A N D A L A N que ade
más de la medida restrictiva de 
puestos de trabajo, no está nada 
claro en los planes de la empre
sa cómo se va a materializar esa 
supuesta reconversión hacia la 
que pretende caminar Balay. Es
tán pendientes, por otro lado, de 
la reunión que esta semana ha
brá mantenido la patronal del 
sector A N F E , las centrales sin
dicales y la Administración con 
la dirección del Instituto Nacio
nal de Industria (INI), cara a 
iniciar una protección por parte 
de este organismo a las empre
sas más deterioradas del sector, 
que de concretarse supondría 
una mayor cohesión en el mer
cado del electrodoméstico e im
pediría de alguna forma el des
pegue que están realizando las 
tres grandes firmas respecto a 
las demás. 

Conviene recordar que Balay, 
en el ejercicio de 1978 (año que 
comenzó la crisis del sector), tu
vo unos beneficios de 440 millo
nes, y que en 1979 fue su primer 
ejercicio negativo, con 184 mi
llones de pérdidas, incluyéndose 
en este ejercicio la puesta en 
marcha de la planta de La Car
tuja. En opinión del comité de 
empresa, en el último semestre, 
dg^ido al hundimiento del sec
tor. Balay ha ganado en partici
pación, manteniendo su buena 
imagen en el mercado. 

J . L - M 
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